
«ДВИНСКАЯ ПРАВДА» № 33 
6 марта 2013 года Народ и власть www.dp29.info

dwina-dp@yandex.ru

Собранием депутатов 
МО «Котлас» четвертого со
зыва проведено 49 сессий, при
нято 1045 решений, в том чис
ле 349 нормативных. Направ
лено 11 обращений в органы го
сударственной власти Архан
гельской области.

Депутаты поработали 
профессионально

Председатель городского Собрания депутатов 
Александр Степанов на сессии 14 февраля высту
пил с традиционным отчетом о работе представи
тельного органа. Особенность в том, что отчет ка
сается работы депутатского корпуса не только за 
прошлый год. Подведены итоги деятельности всего 
четвертого созыва.

- Вы начали свой отчет с из
менений, которые перенес Устав 
города. Насколько они серьезны?

- За четыре года нашей рабо
ты изменения в Устав вносились 
четыре раза, т.е. каждый год. Ос
новные касаются статуса конт
рольно-ревизионной службы, ко
торая стала контрольно-счетной 
палатой и органом местного само
управления. А также смешанной 
системы выборов и срока полно
мочий представительного органа. 
В пятом созыве депутатов-одно- 
мандатников будет только 10, еще 
10 пройдут по партийным спискам. 
Срок полномочий главы города и 
депутатов по аналогии с област
ным Собранием увеличился с че
тырех лет до пяти. Кроме того, в 
Уставе в соответствии с федераль
ным законом изменены некоторые 
вопросы местного значения. Хоте
лось бы отметить большую рабо
ту комиссии по этике и регламен
ту. Внесение изменений в Устав - 
это сложная процедура, расписан
ная по времени. Комиссии под ру
ководством Владимира Трофимо
ва пришлось работать скрупулез
но и много, и она справилась со 
всеми задачами.

- Основной рычаг влияния де
путатов на решение проблем в го
роде в целом и в конкретных ок
ругах - это утверждение бюдже
та. Мы все уже привыкли, что еще 
с третьего созыва эта работа идет 
по четкому плану. Какие преиму
щества это дает?

- Четвертый созыв продолжил 
ранее начатую линию. Работа над 
бюджетом идет без срывов и в тес
ном взаимодействии с админист
рацией. Вовремя утвержденный 
бюджет позволяет начать год в ра
бочем режиме и в необходимые 
сроки финансировать все расходы: 
выплату зарплаты, оплату комму
нальных услуг бюджетных учреж
дений, финансирование меропри
ятий по программам и т.д.

- Отказавшись от резких вы
падов при голосовании за бюджет, 
не потерял ли депутатский корпус 
своих позиций?

- Безусловно, нет. Я уже гово
рил: если депутаты не дерутся, это 
не значит, что они не работают. 
С 2007 года бюджет утверждается в 
двух чтениях. После принятия ос
новных параметров и доходной 
части составляется таблица попра
вок, свои предложения в нее мо
жет внести любой депутат. Дальше

начинается процесс согласований. 
Поправки и предложения у депу
татов есть всегда, и все их адми
нистрация учитывает и старается 
решить. Бюджетная комиссия, ко
торую на протяжении двух созы
вов подряд возглавляет Анатолий 
Костин, - самая многочисленная 
и авторитетная. В 2012 году депу
таты и специалисты контрольно
счетной палаты вошли в состав ко
миссии по формированию подхо
дов бюджета. Благодаря этому мы 
на самых ранних этапах знали, как 
складывается бюджет 2013 года и 
последующих двух лет.

—И могли влиять на парамет
ры?

- К сожалению, межбюджетные 
отношения в нашей стране такие, 
что муниципалитет практически не 
может увеличить свои доходы. Если 
бы все налоги, которые мы платим, 
или хотя бы их большая часть, по
ступали в городскую казну, можно 
было бы решить очень много про
блем. Мы также не можем влиять 
на процесс реформирования РЖД, 
из-за которого город получает мень
ше налогов, не можем поддержать 
местные предприятия, ставшие ак
ционерными обществами...

- Стратегия развития Котласа, 
которую активно продвигали де
путаты, предлагает нам совершен
но другие направления развития.

- Мы не продвигали именно 
эту стратегию, но были активны
ми инициаторами ее разработки. 
Это требование времени. Бюджет
ные деньги выделяются по про
граммному принципу, поэтому 
необходимо знать цель, к которой 
мы движемся. Аудиторы из Санкт- 
Петербурга увидели Котлас меж
региональным центром сервисной 
экономики юга Архангельской и 
севера Вологодской областей. Это 
видение было совершенно новым 
и неожиданным для нас, но жизнь 
меняется. На основе стратегии раз
работана программа с новыми 
направлениями, такими, как мар
кетинг территории и развитие ту
ризма. В администрации города 
появился специалист, курирую
щий туризм, объявлен конкурс ту
ристических проектов. В декабре 
2011 года Собрание утвердило 
официальный бренд Котласа- «Кот 
Ласковый». Он пользуется очень 
большой популярностью. Все это 
должно способствовать имидже
вому и, как следствие, экономиче
скому развитию нашего города.

- Есть ли еще какие-то направ
ления, кроме стратегии, которые 
обязаны своим развитием иници
ативе депутатского корпуса?

- Появление территориально
го общественного самоуправле
ния (ТОС). Мы «пробивали» этот 
вопрос несколько лет. Изучали 
опыт соседней Коряжмы. Наконец 
в 2010 году в администрации горо
да появился специалист, отвечаю
щий за это направление. В том же 
году в Котласе появилось три ТОСа, 
а сейчас их уже 11. Движением ох
вачены различные районы центра 
города и микрорайоны Болтинка, 
ДОК, ул. Володарского. Появился 
порядок материального поощре
ния граждан-активистов ТОС, про
ходят конкурсы на «Лучший двор» 
и «Лучшую управляющую компа
нию». Котлашане принимают уча
стие в областных конкурсах. Бла
годаря активному участию Собра
ния депутатов впервые в этом году 
на поддержку ТОС городских ок
ругов предусмотрена отдельная 
строчка в областном бюджете. 
Сумма эта невелика, всего 162 ты
сячи рублей. Во время встречи с 
министром по развитию местного 
самоуправления Натальей Када- 
шовой я говорил о необходимости 
грамотно использовать областные 
деньги. Если их просто поделить 
поровну между всеми, получится 
смешная сумма.

- Что конкретно дает движе
ние ТОС городу?

- Бывая в разных районах об
ласти, я видел, какие проекты мож
но сделать силами ТОС. В дерев
нях строятся мосты, в том числе 
автомобильные, церкви, возрож
даются традиционные ремесла. 
Очень приятно, что в Котласе люди 
объединяются и наводят порядок 
во дворах, сажают цветы, обустра
ивают детские площадки и стоян
ки для машин, проводят праздни
ки. Но это далеко не все, что может

делать ТОС. Очень перспективное 
направление - развитие туризма.

- Вернемся к финансам. Один 
из источников пополнения город
ской казны - доход от аренды и 
продажи муниципального имуще
ства. Что самое главное при вы
боре: продавать или не продавать?

- Это одно из самых сложных 
направлений в нашей работе. За 
него отвечает комиссия по про
мышленности, строительству и 
муниципальному имуществу. Вто
рой созыв подряд ее возглавляет 
Николай Завадский. Здесь нужно 
соблюдать законы и использовать 
имущество с максимальной выго
дой. За годы работы в этой облас
ти принято много решений по 
аренде муниципального имуще
ства, продаже, передаче в безвоз
мездное пользование. В итоге нам 
удалось создать прозрачную схему. 
Все сделки, связанные с бюдже
том, а также сделки, которые мо
гут привести к потере имущества, 
совершаются только с разрешения 
депутатского корпуса. Остальные 
заключает администрация. Много 
споров в прошлом году было из- 
за порядка передачи имущества в 
безвозмездное пользование. В ито
ге решено давать помещения бес
платно только социально ориенти
рованным некоммерческим орга
низациям и государственным уч
реждениям. По просьбе депутатов 
разработан абсолютно новый план 
приватизации муниципального 
имущества на 2013-2015 годы. Бу
дет продаваться имущество, кото
рое не используется для задач 
местного самоуправления, а так
же помещения, которые арендова
ли представители бизнеса. Это 
предусмотрено федеральным зако
нодательством.

- Нельзя не задать вопрос об 
исполнении наказов избирателей. 
Много из них выполнить не уда
лось?

- В ходе избирательной кампа
нии в 2009 году депутаты собрали 
170 наказов. В начале своей рабо
ты все народные избранники 
встретились со специалистами ад
министрации и подробно рассмот
рели свои наказы. Часть вошла в 
перечень текущих работ, а 113 на
казов и составили наш с админист
рацией план действий на четыре 
года. Практически все наказы на 
данный момент выполнены. В про
шлом году по инициативе Анато
лия Костина было сделано новое 
положение о наказах избирателей

и впервые в бюджете выделена 
фиксированная сумма на их испол
нение. Это 3,5 млн рублей, по 175 
тысяч на каждый округ. Депутаты 
сами готовили предложения, куда 
направить эти деньги, а также пред
ложения в перечень дворовых тер
риторий для ремонта.

- Что сделано для социальной 
защиты населения?

- Одним из самых острых со
циально значимых вопросов был 
и остается вопрос о стоимости по
мывки в городских банях, потому 
что у нас до сих пор очень много 
неблагоустроенного жилья. Все 
годы работы Собрание депутатов 
сдерживало рост тарифов на по
мывку и для льготников, и для ос
тальных категорий граждан. А пе
речень льготных категорий был не 
просто сохранен, но даже расши
рен. В 2010 году по предложению 
депутата Зинаиды Хабаровой в 
перечень льготных категорий граж
дан вошли все учащиеся в возрас
те от 7 до 18 лет, а не только школь
ники. С 2011 года бани переданы в 
аренду индивидуальным предпри
нимателям. Время показало, что 
это решение было верным. Во всех 
банях проведены ремонты, и все 
они прекрасно работают. Еще 
одно традиционное решение - 
льготы на проезд в дачных автобу
сах. Также депутатами были осво
бождены от уплаты земельного 
налога ветераны и инвалиды Вели
кой Отечественной войны.

- Какие проблемы депутатам 
так и не удалось решить?

- К сожалению, в «Спутнике» 
не удается организовать кинотеатр, 
о котором мечтают жители горо
да. В муниципальную собствен
ность возвращено здание рынка, а 
споры за землю под ним продол
жаются. Обанкротилось ПАТП, и 
не всегда котлашане довольны ка
чеством автобусных перевозок, ко
торые стали частными. Остается 
большой очередь в детские сады, 
хотя по инициативе депутатского 
корпуса был отремонтирован и 
открыт детский сад «Ромашка». 
Областные власти не услышали 
всех наших обращений... Сделано 
много, но всегда кажется, что мож
но было сделать больше.

- Подводя итог, как Вы може
те оценить работу четвертого со
зыва в целом?

- У нас сложились очень про
фессиональные и конструктивные 
взаимоотношения. Конечно, быва
ют разные точки зрения и споры, 
но здравое решение всегда находит
ся. Депутаты провели несколько 
выездных сессий, посмотрели соб
ственными глазами успехи и про
блемы учреждений. Посетили 
много предприятий и организаций, 
особенно активной здесь была ко
миссия по социальным вопросам 
под руководством Елены Елисеен- 
ковой. Все депутаты этого созыва 
очень ответственно работали и в 
комиссиях, и в округах, и на сесси
ях. Я хочу всех поблагодарить за 
неравнодушное отношение и хоро
шую работу. Основная задача сей
час - подготовить и провести вы
боры пятого созыва, а также сохра
нить преемственность в нашей ра
боте. Нужно активизировать рабо
ту в округах и провести отчеты, в 
том числе и через средства массо
вой информации.

Жанна КОРОЛЕВА.

Согласно Устава МО «Котлас» основными полномочиями Собрания депутатов являются:
1) принятие устава муниципального образования, изменений и дополнений в него;
2) утверждение бюджета, отчета о его исполнении, внесение изменений в бюджет;
3) установление, изменение и отмена местных налогов и сборов;
4) утверждение плана и программы социально-экономического развития города;
5) определение порядка управления и распоряжения имуществом, находящимся в муниципальной 

собственности;
6) определение порядка принятия решений о создании, реорганизации и ликвидации муниципальных 

предприятий и учреждений, а также об установлении тарифов на услуги муниципальных предприя
тий и учреждений;

7) контроль за исполнением органами местного самоуправления и должностными лицами местно
го самоуправления полномочий по решению вопросов местного значения.
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